

LLAMAN 'TÍTERE' A GÁLVEZ

EXPRIISTAS APOYAN A PRECANDIDATA DE MORENA

CREAN ALIANZA PROGRESISTA. "No es oportunismo [...] ni buscar un hueso, sino porque no hay una candidatura sólida en oposición". Expriistas dijeron que "estamos con Claudia", pero ella les aclaró que "no tienen lugar seguro". PAGS. 28 Y 29



AFIRMAN QUE NO ES "PARA BUSCAR HUESO"

Una veintena de expriistas respalda a Sheinbaum

Dicen que en la oposición no hay una candidatura sólida y llaman "títere" a Xóchitl Adrián Rubalcava, Eruviel Ávila y Alejandro Murat están entre ellos

EDUARDO ORTEGA

eortega@elfinanciero.com.mx

La creación de la Alianza Progresista, conformada por expriistas que ahora apoyan a la precandidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum. "no es por oportunis-

mo" ni "para buscar un hueso o una chamba", sino porque en la alianza opositora no hay una candidatura sólida, ya que, además de "títere" y "perdedora", está hecha a base de "chistes, bromas y groserías". Los expriistas Adrián Rubalcava, alcalde de Cuajimalpa; Alejandro Murat, exgobernador de Oaxaca, y Eruviel Ávila, senador sin grupo parlamentario, justificaron la creación de esta iniciativa, mediante la



564 cm2

Página: 1,28

\$74,990.16 2/3

cual piden a la morenista sumarlos a su campaña.

Asimismo, expriistas como los senadores Jorge Carlos Ramírez Marín y Nuvia Mayorga, así como Cuauhtémoc Salgado, exdirigente estatal del PRI en Guerrero, ofrecieron a la exjefa de Gobierno de la capital el respaldo de liderazgos de la Alianza Progresista en los 32 estados y en los 300 distritos electorales.

"Estamos a favor de Claudia Sheinbaum como cualquier ciudadano y como cualquier político que quiere transformar el país. No hemos tenido un acercamiento. (...) Si ella nos llama, nos invita o nos fija una tarea, ahí estaremos como soldados para cumplir lo que ella manifieste", expresó Rubalcava.

Esta Alianza Progresista está conformada por una veintena de expriistas, de los cuales al menos cuatro formaron parte o fueron cercanos al gobierno de Enrique Peña Nieto.

En primer orden se encuentra el exgobernador de Oaxaca, Alejandro Murat (2016-2022), quien no sólo es hijo de un connotado y controvertido expriista como es José Murat, sino además se desempeñó como director general del Infonavit (2012-2015) en el gobierno de Peña Nieto.

El también exdiputado (2004-2006), tras una larga militancia en el partido tricolor que data de 1993, renunció este año para sumarse a la campaña de Sheinbaum.

El yucateco Jorge Carlos Ramírez Marín, quien es senador sin grupo parlamentario, pero que llegó a su escaño por el PRI.

El legislador, conocido como Prócer, se desempeñó en la administración peñanietista no sólo como secretario de la Reforma Agraria (2012-2013), sino como secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (2013-2015).

Tras una larga militancia de más de 40 años, Ramírez Marín ayer señaló que el PRI trabaja para fortalecer al PAN: "En la oposición no se está formando una alianza, sino una asociación delictuosa".

Nuvia Mayorga, actual senadora sin grupo, pero que llegó a su escaño por el PRI, ocupó la dirección general de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (2013-2018) con el presidente Peña.

El actual senador Eruviel Ávila, sin bien no formó parte del gabinete de Peña Nieto, sí trabajó muy cerca de su administración como gobernador del Estado de México (2011-2017).

Adrián Rubalcava, quien se venía desempeñando como alcalde de Cuajimalpa desde 2018, respalda a Sheinbaum luego de que le negaron la candidatura del Frente opositor a la Jefatura de Gobierno de la capital; ayer se lanzó contra la candidata presidencial de la oposición: "Pobre Xóchitl (Gálvez), tan lejos de Dios y tan cerca de *Alito*".

Otros priistas que se suman al Alianza Progresista a favor de Sheinbaum son: Efraín Narváez, Marco Antonio Leyva, Alejandro Dionisio, Marcela Sánchez, Alberto Jiménez, Salomón García, Fernando Álvarez, Samuel Reséndiz, Eduardo Montaño y Cuauhtémoc Salgado, entre otros.





El Financiero Sección: Portada,Nacional 2023-12-20 02:19:15

564 cm2

Página: 1,28 \$74,990.16

3/3



Cambio de color. Jorge Carlos Ramírez, Nuvia Mayorga, Alejandro Murat, Adrián Rubalcava y Eruviel Ávila, al anunciar su alianza para apoyar a Sheinbaum, ayer.



LMV: las reglas secundarias, en marzo o abril

 Proceso electoral no debe retrasar mercado bursátil: M. Ariza.

• PÁG. 16



María Ariza,

DIRECTORA GENERAL DE BIVA.

La primera emisión simplificada llegaría en el 2024

Reglas secundarias, de nueva Ley bursátil para marzo o abril: Ariza

 Se busca que el proceso electoral del próximo año en México no contamine las nuevas reglas y atrase la llegada de nuevas empresas al mercado bursátil nacional

Judith Santiago judith.santiago@eleconomista.mx

a regulación secundaria de las nuevas Leyes del Mercado de Valores y Fondos de Inversión (LMV) estará lista en marzo o abril del 2024, antes de la elección presidencial en México, lo cual pudiera retrasar o empañar su presentación por la volatilidad que este proceso genera típicamente en los mercados financieros, adelantó María Ariza, directora general de la Bolsa Institucional de Valores (Biva).

Ello, después de que el pasado 15 de noviembre, el pleno de la Cámara de Diputados aprobó el dictamen de reforma a la LMV que, entre otros objetivos, busca que más empresas pequeñas y medianas (pymes) se listen y obtengan financiamiento bursátil mediante ofertas o emisiones simplificadas, las cuales serán procesos más rápidos, menos complicados y más baratos.

"Vemos que antes de las elecciones queden planchadas (las reglas secundarias), en marzo o en abril y con eso darles tiempo para que no se empañen y no se estanquen. Estamos trabajando a pasos muy acelerados, todas las semanas hay dos o tres reuniones porque 2024 es un año electoral y los mercados tienen las consecuencias normales", dijo María Ariza en conferencia con motivo de cierre del 2023.

Destacó que una vez que se formalice la regulación secundaria, empezarán con la promoción (aunque aún está pendiente que se promulgue el decreto en el Diario Oficial de la Federación).

Consideró que en 2024 llegarán las primeras empresas al mercado bursátil emitiendo deuda o capital bajo el régimen de emisión simplificada, pues ya hay prospectos de empresas que se están preparando para salir.

"Vamos a ver una emisión simplificada el año que viene. De hecho, tal vez más. No quiero adelantarme, pero muchas de ellas ya venían trabajando con nosotros independientemente de la Ley que se empezó a trabajar como un proyecto para cerrar







la brecha y ahora que ya llega hace mucho más eficiente la aproximación al mercado. Hay muchas empresas que dicen 'eso me conviene'", sostuvo María Ariza.

Sobre el tema, Daniela Calleja, directora de Nuevas Emisoras en Biva, dijo que están en conversaciones "más formales" con siete empresas que reportan una facturación de 200 a 300 millones de pesos, aunque también hay compañías más grandes con registros de 10,000 y 15,000 millones de pesos, pero la media está en pymes de 800 a 1,000 millones de pesos. Los sectores donde operan las potenciales empresas a listarse bajo el régimen simplificado son inmobiliario, industrial, logística, energía y financieras.

Adelantó que tras la aprobación de la nueva LMV, lanzarán en el primer trimestre del 2024 un programa de capacitación y aceleración gratuita para que las empresas privadas de todos los tamaños conozcan sobre las ofertas simplificadas de deuda y capital en Bolsa.

Daniela Calleja dijo que bajo el programa A-listate, Biva se alió con abogados, auditores, consultores de gobierno corporativo y analistas independientes, quienes acordaron reducir hasta un 40% los precios de preparación para que las empresas se listen en el mercado de valores y que "esta se cobre a éxito". El fin es eliminar la barrera de costos que ha sido una de las razones del por qué no muchas empresas llegan a Bolsa.

No limitar tamaño por facturación

Acerca del tamaño que podrían tener las empresas que puedan emitir de forma simplificada títulos de deuda y acciones, la directora general de Biva dijo que no se debe "limitar solamente a su facturación".

"La LMV debería ser suficientemente amplia para poder ser el canal de crecimiento de las empresas que quieran participar en el mercado. La Bolsa no es para todas las compañías, necesita sofisticación, cierto nivel de institucionalización y va a requerir que tengan un proceso de cara a inversionistas (...) Debería tener una diversidad mucho más amplia en términos de tickets", subrayó.

Jorge González, director jurídico de la plaza bursátil, enfatizó que la aprobación de la LMV es un nuevo paradigma para las bolsas de valores en México, ya que por primera vez se desarrollará el mercado intermedio, pues se flexibilizarán las reglas para que compañías, primordialmente medianas, accedan al financiamiento bursátil.

"De eso se trata la reforma, de crear condiciones de flexibilidad, no de que la regulación no tenga la calidad sino que sea flexible de tal forma que las empresas puedan cotizar sus valores en un mercado multilateral como son las bolsas y el efecto que tiene es visibilidad para que sean objeto de la inversión de la multiplicidad de fondos nacionales y extranjeros", dijo el directivo.

Ariza recordó que las empresas no llegan al mercado accionario mexicano también por baja demanda, por lo que los fondos de cobertura, una nueva figura de inversión propuesta en la nueva LMV, son una gran oportunidad para que inversionistas especializados capturen la oportunidad de rendimientos que se espera generen las pymes.

Jorge González confió en que con la nueva Ley lleguen más empresas, ya que en Europa continental hubo una reforma para impulsar el mercado intermedio (o de medianas empresas) y según datos de la autoridad de valores y mercado previo a su aprobación en el 2018, habían 400 pymes con una capitalización de 100,000 millones de euros y cuatro años después creció a 1,500 emisoras, con un valor de 160,000 millones de euros.

"Europa continental se parece mucho a México en muchos aspectos. Pensamos que si nos parecemos ¿por qué en México no se pueda dar?", aseveró.



De eso se trata la reforma, de crear condi ciones de flexi bilidad, no de que la regula ción no ten ga la calidad sino que sea flexible de tal forma que las empresas pue dan cotizar sus valores en un mercado mul tilateral como son las Bolsas y el efecto que tiene es visibilidad para que sean objeto de la inversión de la multiplici dad de fondos nacionales y extranjeros".

Jorge González, DIRECTOR JURÍDICO DE BIVA.





El Economista

Sección: Portada, Termómetro Económico

2023-12-20 03:51:06 540 cm2

Página: 1,16

\$58,102.04

3/3



María Ariza, directora general de la plaza bursátil mexicana, destacó que se llevan a cabo alianzas con integrantes del sector para abaratar los precios

y que más empresas lleguen al mercado.

FOTO EE: ERIC LUGO



ALIANZA PROGRESISTA

Expriistas respaldan campaña de Sheinbaum

POR JONÁS LÓPEZ Y XIMENA MEJÍA

Expriistas como el alcalde de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, y los exgobernadores de Edomex y Oaxaca, Eruviel Ávila y Alejandro Murat, anunciaron la creación de la Alianza Progresista, la cual realizará campaña a favor de Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena a

la Presidencia.

Los políticos indicaron que no buscan "chamba" ni cargos, sino que apoyan el que creen que es el mejor proyecto para México.

PRIMERA I PÁGINA 5



CREAN ALIANZA PROGRESISTA

Expriistas, con Sheinbaum

ENTRE ELLOS están Adrián Rubalcava, Eruviel Ávila, Alejandro Murat y Ramírez Marín

> POR IONÁS LÓPEZ Y XIMENA MEJÍA

nacional@gimm.com.mx

Un grupo de políticos, la mayoría expriistas, anunciaron ayer martes la creación de la Alianza Progresista, que realizará campaña a favor de la precandidata Morenista a la Presidencia, Claudia Sheinbaum.

La alianza está encabezada por el alcalde de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava; el exgobernador del Estado de México y actual senador. Eruviel Ávila. y el exgobernador de Oaxaca, Alejandro Murat.

Participan otros ex priistas como el senador, Jorge Carlos Ramírez Marín, la senadora Nuvia Mayorga, el exdiputado guerrerense Cuauhtémoc Salgado, entre otros.

Dijeron que no buscan "chamba" ni cargos, sino que apoyarán a Sheinbaum hasta llegar a la Presidencia por-

que creen que su proyecto es el mejor para México.

Afirmaron que aún no tienen contacto formal con Sheinbaum y no han recibido "encargo" alguno.

Coincidieron en que la actual dirigencia del PRI ya no cumplió con los objetivos del partido y se subordinó al PAN.

Dijeron que la alianza tendrá representación en los 32 estados y 300 distritos



Sección: Portada, Nacional

electorales.

Y harán campaña a favor de Sheinbaum acercándose con militancia, vecinos, liderazgos, entre otros.

Mandaron un mensaje a los morenistas sobre que la alianza no busca quitar espacios ni imponer candidaturas.

Y lanzaron una convocatoria para todos aquellos priistas, panistas v perredistas que no estén conformes en el frente opositor y se unan a la Alianza Progresista.

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, celebró la constitución de la agrupación política Alianza Progresista.

Evidentemente, hay una coincidencia con el proyecto de la 4T. Lo que más me gustó de su mensaje es que dijeron no vamos por cargos y entonces me permiten darles la bienvenida a que se sumen a este proyecto", expresó.

El dirigente nacional destacó "la trayectoria y peso político" de los exgobernadores priistas Alejandro Murat Hinojosa, Eruviel Ávila Villegas, el alcalde de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, y el senador Jorge Carlos Ramírez.

Cuestionado sobre su integración a Morena y una posible mala percepción que podrían dar a la militancia y simpatizantes morenistas, Mario Delgado manifestó que los expriistas han actuado en congruencia contra su expartido político y señaló que ahora existen coincidencias con el proyecto del presidente Andrés Manuel López Obrador y la continuidad que busca la virtual candidata presidencial Claudia Sheinbaum.

"Coincidimos con la transformación que encabeza el Presidente de la República y que va continuar Claudia Sheinbaum,

y no nos queda más que darle la bienvenida y que nos ayuden a sumar. Felicitarlos porque se necesita valor, se necesita un acto de congruencia con lo que uno cree, con lo que uno piensa y con lo que uno hace", respondió.

Delgado Carrillo indicó que será decisión de Claudia Sheinbaum si los expriistas se suman a su equipo y reiteró que en el PRI "ya no existe nada de revolucionario ni nacionalista"



Evidentemente hay una coincidencia con el proyecto de la 4T. Lo que más me gustó de su mensaje es que dijeron no vamos por cargos."

Los expriistas han actuado en congruencia contra su expartido político y señaló que ahora existen coincidencias con la 4T."

MARIO DELGADO

DIRIGENTE DE MORENA





Excélsior

Sección: Portada, Nacional 2023-12-20 03:32:39

555 cm2

Página: 1,5 \$52,480.22

3/3



Foto: Elizabeth Velázquez

Los políticos dijeron que no buscan "chamba" ni cargos, sino que apoyarán a Sheinbaum hasta llegar a la Presidencia.





El blindaje antilavado

Pemex, empresa productiva del Estado, estableció un mecanismo de coordinación con la Unidad de Inteligencia Financiera para desactivar posibles operaciones de lavado de dinero en su estructura

ELBLINDAJE ANTILAVADO

La empresa
productiva del
Estado estableció
un mecanismo de
coordinación con la Unidad
de Inteligencia Financiera
para desactivar posibles
operaciones de lavado de
dinero en su estructura

POR LUIS HERRERA

@Luis Herrera A

etróleos Mexicanos (Pemex) y la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) conformaron un grupo de trabajo conjunto para prevenir y combatir los esquemas de lavado de dinero que pudieran afectar las finanzas de la petrolera estatal, en el marco del convenio de colaboración que suscribieron ambas instancias en dicha materia este mismo año.

Desde el 17 de enero de 2023,

los directores de Pemex, Octavio Romero Oropeza, y la UIF, Pablo Gómez Álvarez, establecieron un convenio mediante el cual ambas instituciones se comprometieron a implementar una estrategia que blinde a la petrolera ante las operaciones de lavado de dinero.

En dicho documento obtenido vía transparencia (folio 330023823004919) se plasmó que las dos instancias "manifiestan su voluntad de celebrar el 'convenio' y coordinarse para realizar las acciones necesarias, en el ámbito de su competencia, para fortalecer y adoptar medidas en materia de prevención y combate de los delitos de operaciones con recursos de procedencia ilícita y financiamiento al terrorismo".







La relación de colaboración que han comenzado Pemex y la UIF para combatir el lavado de dinero se traduce en compromisos y acciones específicas, lo que incluye la emisión de alertas por parte de la empresa estatal hacia la Unidad cada vez que detecte en algún corporativo indicios de un posible delito financiero.

Lo anterior consta en la Cláusula Tercera del convenio en la que se lee que Pemex proporcionará a la UIF comunicados con la información de "personas físicas y/o jurídicas, según se acuerde en los grupos de trabajo que se generen". La información que se comparta deberá tener indicadores de la probable comisión de delitos vinculados con operaciones con recursos de procedencia ilícita, financiamiento al terrorismo y otras acciones ilícitas.

Tras recibir una de estas alertas por parte de Pemex, entonces la Unidad que dirige Gómez Álvarez deberá proporcionar a la petrolera los reportes de inteligencia que sean de utilidad para establecer un blindaie.

Enelconveniotambiénseacordó que la Unidad le brinde "capacitación y orientación al personal de Pemex sobre los delitos de operaciones con recursos de procedencia ilícita, financiamiento al terrorismo y otros ilícitos relacionados", así como "asesoría en el diseño de Políticas y Lineamientos para la prevención de operaciones con recursos de procedencia ilícita, financiamiento al terrorismo y otros delitos relacionados".

Los avances

De acuerdo con Pemex y la información que brindó vía transparencia, el grupo de trabajo conjunto que prevé el convenio para ser conformado entre la petrolera y la Unidad ya cuenta con personal designado; sin embargo, hasta ahora la empresa no ha emitido ninguna alerta sobre algún posible caso de lavado de dinero.

Cuando se le requirió a Pemex que informara sobre los avances que presentaba el convenio, el 12 de diciembre de 2023 indicó que el grupo de trabajo conjunto ya se encuentra en funcionamiento: "Se informa que, en cumplimiento a lo establecido en la cláusula Quinta Grupo de Trabajo del Convenio de mérito, fueron designadas las personas representantes que integrarán un grupo de trabajo por parte de Petróleos Mexicanos y de la Unidad de Inteligencia Financiera (folio 330023823008898)".

De igual forma, la petrolera señaló en su respuesta que, hasta ahora, no le ha notificado a la Unidad de algún posible caso de lavado de dinero: "Se informa que derivado de la firma del convenio no se han remitido a la Unidad de Inteligencia Financiera información de personas físicas o jurídicas alguna".

Sin este primer insumo informativo que debe generar Pemex ante un posible riesgo de lavado, la segunda parte del mecanismo que prevé el convenio no se ha activado. "Debido a que a la fecha Pemex no ha entregado información de ninguna persona física o jurídica a la Unidad de Inteligencia Financiera, por ende, la Unidad de Inteligencia Financiera no ha entregado ningún reporte sobre persona alguna", expuso Pemex en su respuesta.

Fluios ilicitos

En la "Evaluación Nacional de Riesgos de Lavado de Dinero y Financiamiento al Terrorismo 2023", que publicó hace unos días la Unidad, se ofrece una estimación sobre los montos de recursos ilícitos que se habrían generado en México durante la primera mitad del sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador, con base en distintas fuentes oficiales de información.

"El monto aproximado de recursos ilícitos identificados, por las estadísticas señaladas en el periodo de 2019 a 2021, asciende a \$43,943,618,028.01 pesos. No obstante, cabe señalar que dichos montos sólo representan una peen el país, ya que el porcentaje de delitos que se denuncia es muy bajo; asimismo, los recursos ilícitos identificados por dichas fuentes oficiales pueden presentar duplicidades", de acuerdo con la UIF.

Pemex, por su parte, descartó que la suscripción del convenio haya respondido a la detección de alguna amenaza específica para la empresa, pues asevera que la finalidad principal es desarrollar con éxito su plan anticorrupción. "No fue identificada una problemática específica, sinembargo, el Programa de Cumplimiento 'Pemex Cumple' tiene como objetivos, entre otros, prevenir riesgos de corrupción...", asentó la empresa productiva del Estado.





queña parte de los recursos ilícitos



Tras recibir una de estas alertas por parte de Pemex, entonces la Unidad que dirige Gómez Álvarez deberá proporcionar a la petrolera reportes de inteligencia

La relación de colaboración que han comenzado Pemex y la UIF para combatir el lavado de dinero se traduce en compromisos y acciones específicas, lo que incluye la emisión de alertas

\$43,943,618,028.01

pesos

son los recursos ilícitos generados en México entre 2019 y 2021, según la Evaluación Nacional de Riesgos de Lavado de Dinero y Financiamiento al Terrorismo 2023

Los acuerdos de la alianza

- > Las partes designarán a las personas representantes que integrarán un grupo de trabajo en sus respectivos ámbitos de competencia. Utilizarán como medios de comunicación enlaces institucionales y operativos
- > Pemex proporcionará a la UIF comunicados sobre personas físicas y/o jurídicas, con indicadores de la probable comisión de los delitos de operaciones con recursos de procedencia ilícita, financiamiento al terrorismo y otros ilícitos relacionados
- > La UIF proporcionará a Pemex los reportes de inteligencia que se deriven de la información remitida por Pemex







Reporte Indigo Cinco Días Sección: Portada,Reporte 2023-12-20 02:40:54

1,269 cm2

Página: 1,16,17 \$230,142.99

4/4







Abbott "tiene mala entraña": AMLO; la SRE va a impugnar

PEDRO DOMÍNGUEZ, CDMX

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que la SRE ya prepara la impugnación a la ley de Texas contra los migrantes y acusó al gobernador Greg Abbott de usurpar funciones, porque la política migratoria la lleva el gobierno federal de EU: "Es un señor de malas entrañas, malo de malolandia". PAG. 10

Impugnará AMLO ley SB4; Abbott, de "mala entraña"

Norma antiinmigrante. "Es un malo de malolandia", opina López Obrador sobre el gobernador texano en conferencia

PEDRO DOMÍNGUEZ

CIUDAD DE MÉXICO Y WASHINGTON

México impugnará la Ley SB4 promulgada por el gobernador de Texas, Greg Abbot, que permite a policías estatales y de los condados, arrestar y deportar a México a cualquier persona que parezca migrante, anunció el presidente Andrés Manuel López Obrador.

En su conferencia mañanera, el mandatario acusó al republicano de estar usurpando funciones porque la política migratoria es responsabilidad del gobierno federal de Estados Unidos "es un señor de malas entrañas, malo de malolandia".

Al respecto, la Unión Americana de Libertades Civiles (ACLU) y el Proyecto de Derechos Civiles de Texas (TCRP) también presentaron ayer una demanda impugnando la Ley SB4.

Reacciones

Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia, respaldó la demanda que presentará el gobierno del presidente López Obrador en contra de la ley SB4.

En un mensaje en sus redes, Sheinbaum garantizó que siempre defenderán a los paisanos que viven en Estados Unidos. Por separado, la Red de Alberges Uno por Juárez y la iniciativa privada de la ciudad fronteriza lamentaron la ley SB4, al señalar que ésta violenta los derechos humanos de los migrantes, atiende a los intereses políticos y personales del gobernador Abbott, y puede generar actos de discriminación.

De igual forma, José María Lara García, director del Albergue Juventud 2000, aseguró que la ley creada por el gobierno de Texas es un retroceso para las leyes en Estados Unidos porque criminaliza y afecta a sus pobladores.

Con información de: José Antonio Belmont, Blanca Elizabeth Carmona, Said Betanzos y Diego Salcedo

Dos organizaciones civiles de EU también presentaron una demanda







306 cm2

Página: 1,10 \$45,689.41

1 2/2



El Presidente en su conferencia mañanera. JAVIERRÍOS



La Jornada Sección: Nacional 2023-12-20 03:55:12

141 cm2

Página: 5 \$45,741.66

1/1

México impugnará la SB4 promulgada por Abbott

El republicano no ganará popularidad, al contrario, advierte López Obrador

ALONSO URRUTIA Y EMIR OLIVARES

El gobierno mexicano impugnará las nuevas regulaciones promovidas por Texas, conocidas como SB4, y que permitirán detener a migrantes que cruzan sus territorios porque es una usurpación de funciones del gobierno federal y el Congreso de Estados Unidos, toda vez que forma parte de la política exterior, afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien calificó al gobernador Greg Abbott como una persona de "malas entrañas, malo de malolandia".

El mandatario aseguró que a través de la Secretaría de Relaciones Exteriores se están revisando las vías para promover el recurso legal contra estas reglas que pretenden regir en Texas, las cuales en el fondo tienen un origen "politiquero" con fines electorales.

Acusó a Abbott de buscar subir su popularidad para lograr la candidatura a vicepresidente de Estados Unidos por el Partido Republicano con estas acciones en contra de los migrantes.

Durante su conferencia, López Obrador sostuvo que Abbott pretende repetir la estrategia que en su momento intentó el gobernador de Florida, Ron DeSantis, quien buscaba la postulación para la candidatura presidencial del Partido Republicano endureciendo las leyes contra los indocumentados.

Sin embargo, no funcionó, porque pasó de estar colocado en el segundo lugar, detrás del ex presidente Donald Trump, a contar ahora con respaldo de uno por ciento.

Por eso, dijo, Abbott "no va a ganar nada, al contrario, va a perder simpatías, porque en Texas hay muchos mexicanos, muchos migrantes. A él se le olvida que Texas era de México, como 10 estados de

la Unión Americana, y se le olvida que hay 40 millones de mexicanos en Estados Unidos, y se le olvida que esa gran nación se consolidó, se fortaleció gracias a los migrantes del mundo".

El mandatario indicó que en su pretensión de subir en las preferencias del electorado estadunidense olvidan la Biblia, donde se dice que no hay que maltratar a los forasteros, "está en el Antiguo Testamento y muchos son religiosos, de estos gobernantes, y seguramente van a los templos. Y es algo inhumano, politiquero".



El Sol de México Sección: Portada,Republica 2023-12-20 01:24:19 451 cm2

Página: 1,6 \$16,497.73

1/3

Guanajuato, el más violento en lo que va de diciembre ACUMULA 87 HOMICIDIOS

El mismo día en que 11 jóvenes fueron masacrados en Salvatierra, otras seis personas fueron asesinadas. Con 87 homicidios Guanajuato es el más violento en este mes. Pág. 6

Guanajuato, primero en homicidios

DICIEMBRE

Estado de México es la segunda entidad más violenta, según las cifras de la Secretaría de Seguridad federal

JESÚS BADILLO

uanajuato es el estado que más asesinatos registra en lo que va de diciembre, de acuerdo con cifras del reporte diario de homicidios dolosos de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC).

Del 1 al 18 de diciembre se reportaron mil 272 asesinatos en México, de los cuales 87 ocurrieron en siete días en Guanajuato, lo que representa 6.8 por ciento de todos los casos.

Los días que Guanajuato registró altas cifras de homicidios fueron el 2 de diciembre con l4 casos; el 3 de diciembre con l2; y el día 4, con l3 muertes.

El 7 de diciembre también tuvo un alta cifra de asesinatos, con nueve según el conteo de las autoridades federales.

Este fin de semana fue cuando Guanajuato tuvo el pico más alto de homicidios, debido al ataque que hubo contra una posada privada en la Exhacienda San José del Carmen, en el municipio de Salvatierra, donde murieron II personas y otras 14 resultaron lesionadas.

Según la Fiscalía General de Justicia de Guanajuato, el ataque ocurrió debido a que las víctimas no permitieron ingresar a un grupo a la posada, quienes minutos después regresaron con un grupo armado que disparó a los asistentes.

Aunque originalmente se habló de 12 fallecidos, las autoridades precisaron que fueron 11 los muertos.

"En un inicio se informó que eran l2 las personas sin vida, esto a razón de que al hospital ingresó un lesionado a la misma hora que lo hicieron los lesionados del evento en mención, posteriormente se pudo establecer que este doceavo no estaba relacionado con los hechos citados", informó la Fiscalía General del estado en un comunicado.

El pasado fin de semana fue violento



El Sol de México Sección: Portada,Republica 2023-12-20 01:24:19

451 cm2

Página: 1,6 \$16,497.73

con 13 homicidios el sábado; el domingo 17, cuando ocurrió el ataque a la posada, se registraron 18. A esos hay que sumarles otros ocho reportados el lunes pasado.

Guanajuato repite como la entidad más violenta en los primeros días de diciembre. De los mil 343 asesinatos del l al 18 de diciembre de 2022, 131 ocurrieron en Guanajuato. Lo mismo pasó en 2019, cuando se reportaron 10 días de los 18. Esa vez dicha entidad tuvo 106 homicidios.

Aunque la cifra ha bajado, mantiene la constante de liderar las cifras y los días con más violencia en todo el país.

La otra entidad que tuvo más asesinatos después de Guanajuato fue el Estado de México con 34 homicidios.

El Estado de México inició diciembre con siete muertes violentas y el día 8 reportó 19 homicidios, de los cuales 14 sucedieron en el poblado de Texcapilla, en el municipio de Texcaltitlán, luego de que habitantes enfrentaron a criminales de La Familia Michoacana que les cobraban "derecho de piso". En los primeros 18 días de diciembre, esa entidad es la que más homicidios ha registrado en un día.

Le sigue Chihuahua con 25 asesinatos; dos días Sonora al igual que Michoacán, uno de ellos fue el ll de diciembre cuando se registraron ocho muertes al igual que el Estado de México.

Por su parte, Nuevo León, Tamaulipas y Quintana Roo encabezaron una vez el reporte de más homicidios con 14, 13 y siete asesinatos, respectivamente.

La misma tendencia se reporta en el resto del año, ya que Guanajuato también encabeza la lista de los homicidios dolosos de enero a noviembre con dos mil 400 casos; le sigue el Estado de México, con dos mil 104; Baja California, con mil 948; Chihuahua, con mil 620; y Jalisco, con mil 323.

Mientras que Michoacán, registra mil 320 muertes violentas; Guerrero, mil 292; Nuevo León, mil 218; Morelos, mil 174 y Sonora, mil 035 asesinatos.

Los estados que están al final de la lista de homicidios dolosos en México son Campeche, con 87 casos; Aguascalientes, con 76; Durango, con 72; Yucatán, con 31; y en el último lugar Baja California Sur, con 19 de estas muertes.

FISCALÍA DE GUANAJUATO

COMUNICADO

"Se informó que eran 12 las personas sin vida, posteriormente se pudo establecer que este doceavo no estaba relacionado con los hechos de Salvatierra"

ASESINATOS en México se reportaron del 1 al 18 de diciembre; Guanajuato registró 87

HOMICIDIOS se registraron en el mismo periodo de 2022, de ellos 131 ocurrieron en Guanajuato





El Sol de México Sección: Portada, Republica 2023-12-20 01:24:19

Página: 1,6 451 cm2

\$16,497.73

3/3



La madrugada del pasado domingo 11 jóvenes fueron asesinados en Salvatierra





Arranca hoy venta en farmacias de vacuna Pfizer contra Covid

Proceso. La venta, así como la aplicación del producto, dependerá de los requisitos que cada comercio asigne, como citas previas

KARINA AGUILAR Y LUIS VÁLDES

La vacuna contra Covid-19 de Pfizer comenzará a venderse a partir de este miércoles 20 de diciembre en las principales cadenas de farmacias de todo el país, las cuales tendrán un costo de entre \$844y \$900 pesos, así lo anunció la farmacéutica Pfizer.

"Unavez quellegó a México el primer cargamento de la vacuna actualizada de Pfizer contra el Covid-19 el pasado 15 de diciembre, dicho biológico se encontrará disponible desde esta semana en las principales cadenas de farmacias del país para suad quisición", refirió a través de un comunicado.

En una revisión que realizó 24 HORAS, en Farmacias San Pablo la vacuna tendrá un costo de \$844 pesos y no se requiere cita para su aplicación.

Por otro lado y con muy poca diferencia, en Farmacias del Ahorro el costo del biológico será de \$859 pesos, no obstante, hay que hacer cita previa a través de su portal para poder aplicarla. Además no estará disponible en todas las sucursales del país.

Señaló que algunas de las Farmacias donde estarán disponibles son: Farmacias del Ahorro, Farmacias Benavides, Farmacias San Pablo y Farmacias Guadalajara, entre otras.

"Esto representa el arranque del plan de comercialización de Pfizer, el cual contempla la distribución de la vacuna a través de diferentes canales como centros de vacunación, médicos vacunadores, hospitales y, por supuesto, farmacias autorizadas".

El pasado 8 de diciembre, la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) otorgó el registro sanitario a Pfizer para la venta de su vacuna.

Por su parte, el presidente Andrés Manuel López Obrador mostrósu desacuerdo en la regulación de los precios de las vacunas contra Covid-19 que se comercializarán en México.

Durante la Mañanera de este martes, al ser cuestionado sobre los costos de los biológicos que ofertarán las farmaceúticas en México, luego de 3 años de pandemia.

"No soy muy partidario de regular los precios... nosotros somos partidarios de que medicamentos para atender a pacientes, para salvar vidas, no deben ser limitados, controlados, pues son como los alimentos, son productos estratégicos, no podemos impedir que se introduzcan vacunas para el Covido para la influenza o para cualquier otra enfermedad".

Abundó que aquel que quiera comprar dichas vacunas lo podrá hacer, ya que el deber del Estado es garantizar que haya ese material en el país, pues está en libertad de hacerlo en caso de que "le caiga mal el Presidente o tenga dinero o piensen que son de mala calidad,

Se quieren ir a vacunar a otro país, también, somos libres, vivimos en un país libre, la única diferencia es que el Estado protege a todos".

El 7 de diciembre, la Cofepris aprobó los productos de los laboratorios Pfizer y Moderna para su comercialización en México.



 281 cm^2

Página: 5 \$59,034.38

2/2

DÓNDE ENCONTRARLAS:

- Farmacias del Ahorro
- Farmacias San Pablo
- Farmacias Benavides
- Farmacias Guadalajara

Nota: No están disponibles en todas las sucursales



PREVENCIÓN. La aplicación de vacunas contra el Covid-19 es uno de los principales medios para combatir la pandemia.



#CONTRACIBERDE

ROSA ICELA RODRÍGUEZ, SOSTIENE QUE EL GOBIERNO DE MÉXICO TIENE ESTRATEGIAS PARA EVITAR OUE SEAN COOPTADOS POR EL CRIMEN

POR PARIS SALAZAR

ELHERALDO



advertir aue México enfrenta los delitos asociados al uso del internet.

la titular de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, afirmó que se pone énfasis en los jóvenes para evitar que sean cooptados por la delincuencia o víctimas del consumo de drogas.

En el Foro de Construcción de Capacidades Frente a las Adicciones y Delitos Asociados al Uso de Internet, Rodríguez aseguró que el Gobierno de México combate los ciberdelitos a través de la concientización v

el uso de nuevas tecnologías.

"En la Secretaría de Seguridad contamos con acciones integrales para la prevención e investigación de delitos, por ejemplo, la atención de mandamiontos ministoriales vivelisia

les, monitoreo de la red pública de internet, y coordinación nacional e internacional para la protección de infraestructura crítica de nuestro país", afirmó.

Rosa Icela Rodríguez agregó que se realizan acciones puntuales que contribuyan a prevenir la violencia y delitos en el ciberespacio como la Ciberquía, un conjunto de recomendaciones muy básicas para orientar a la población en el uso de tecnologías.

De acuerdo con el Inegi, 72% de niños de entre 6 y 11 años son usuarios de internet, 92.4% de los adolescentes entre 12 y 17 años, y 95%, de 19 a 24 años.

El consultor jurídico de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Alejandro Celorio advirtió sobre el uso de videojuegos y apuestas en línea son utilizados por la delincuencia organizada para reclutar a las niñas, niños y adolescentes.

"Hemos observado que las plataformas de los videojuegos en línea ofrecen un espacio único por su privacidad y opacidad para el reclutamiento de jóvenes. Por parte de los narcotraficantes o la participación de la delincuencia organizada en los juegos, apuestas en línea, niños y adolescentes son el grupo más vulnerable", indicó.

La secretaria ejecutiva de la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas de la OEA, Angela Crowdy, expuso que se debe reconocer que los grupos de la delincuencia han evolucionado y llegado a las plataformas digitales.





El Heraldo de México Sección: País 2023-12-20 01:47:44

 $485 \, \mathrm{cm}^2$

Página: 4 \$119,947.04

2/3

83%

TERNET ES USADO EN LAS ZONAS URBANAS.

UN PASO ADELANTE

• N

 Necesario, analizar tendencias para el desarrollo de estrategias.

0

 Maniobras, para prevenir que los niños sean dañados.

3

 Identifican diversos videojuegos que tienen espacios de riesgo.

4

 Admiten que juegos en línea son los más difíciles de investigar.







El Heraldo de México Sección: País 2023-12-20 01:47:44

485 cm²

Página: 4 \$119,947.04

3/3



• EXPERTOS. En el foro internacional también participaron autoridades de Relaciones Exteriores y de organismos del extranjero.



EL UNIVERSAL

"Esto es imperdonable, pero seguimos de pie"



En la misa de cuerpo presente de Galileo y David hubo tristeza y coraje. Familiares y amigos de los jóvenes asesinados en una posada en Salvatierra exigieron justicia.

ESTADOS | A10

GUANAJUATO

Salvatierra: entre el duelo, los habitantes exigen justicia

Familiares y amigos **despiden a Galileo Almanzo y David Hernández, amigos inseparables**; ambos jóvenes, víctimas del ataque armado en una posada, fueron sepultados juntos en el panteón municipal

CARLOS ARRIETA Corresponsal

-estados@eluniversal.com.mx

Salvatierra.— Ayer por la mañana todo era silencio en la cabecera municipal de Salvatierra, Guanajuato.

En voz baja, pero constante, y en cada negocio, esquina o vehículo se hablaba de los jóvenes asesinados en la exhacienda San José del Carmen, en este municipio.





Página: 1,10



Después de las 11:00 horas, al salir de las misas, este tranquilo Pueblo Mágico se convirtió en caja de resonancia ante el dolor de los familiares y amigos de las víctimas, y la exigencia de justicia.

"¡Te quitaron la alegría, pero no la vida, Salvatierra!", gritó la mamá de Galileo Almanzo durante el cortejo fúnebre de su hijo y de David Hernández, su mejor amigo.

Quienes los conocieron aseguran que Galileo y David eran amigos inseparables, dos de las 11 víctimas de la masacre ocurrida la madrugada del 17 de diciembre.

Sus cuerpos fueron encontrados juntos en la escena del crimen y, además, fueron sepultados en la misma tumba, "porque ni la muerte los va a separar", dice un familiar.

"Y aquí estoy. Ningún culero nos va a doblar. Estamos de pie, ojetes. Aunque nos duela el alma, estamos de pie", enfatizó el papá de Galileo ante el cuerpo de su hijo.

"Lo primero que gritamos entre el duelo es justicia! El pueblo está consternado. Estamos muy tristes y ahorita se respira un ambiente desolador, y más cuando está tan cerca la Navidad, que es la principal fiesta de reunión familiar", señala una amiga de las víctimas.

Brenda, vecina de Salvatierra, reitera que el clamor es de justicia, sin duda, y que se detenga a los responsables de este hecho criminal.

"Eso de los muchachos es imperdonable. Lo que hicieron estos sujetos fue un acto terrorífico y de terrorismo. Ya no hablamos de que fueron uno o dos muertos, ya lo hicieron con saña y con el afán de hacerse manifestar estos grupos delictivos", expresa.

Brenda se cuestiona cuál fue el trasfondo que llevó a los delincuentes a asesinar a tantas personas, dice, "a sangre fría, y después irse como si nada y sin ser detenidos".

"Y después de esa tragedia, para donde voltee el pueblo respira un índice alto de dolor, de tristeza, de consternación, de coraje y de frustración al no haber respuestas para tantas preguntas que nos hacemos ante esto que ocurrió", expresa.

La también ama de casa platica que conocía a todas las víctimas; reitera que eran jóvenes con valores, con principios, que lo único que hacían ese día era divertirse.

Brenda recuerda con cariño a otra de las víctimas: Marco, de 22 años, quien era el sostén de su madre y sus dos hermanas luego de la muerte de su padre por cáncer en marzo del año pasado.

Enfatiza que, a pesar de las adversidades, Marco logró sacar adelante a su familia, "y mire, al poco tiempo lo matan cruelmente junto con los demás muchachos".

La madre de familia se dice consternada, ya que una de las hermanas de Marco era la novia de Antonio Sánchez, otro de los jóvenes asesinado el pasado domingo.

"O sea que la pobre niña perdió a su hermano y a su novio. Por eso nos da mucha tristeza e impotencia saber que las tragedias en las familias de este pueblo cada vez son mayores", lamenta la mujer.

La plática con Brenda es interrumpida por la pirotecnia que cimbraba las empedradas calles y construcciones de la cabecera municipal. Ayer, Salvatierra veía el vaivén de los cortejos fúnebres, que llegaban uno a uno a las iglesias, donde se realizaron las misas de cuerpo presente para las víctimas.

Algunas fueron también despedidas con música de banda; otras con pirotecnia y otras más, con globos blancos lanzados al cielo por sus seres queridos.

El llanto, los lamentos y el dolor acompañaron a familiares y amigos de los jóvenes asesinados en el camino de la puerta de la iglesia hasta el panteón municipal. El cementerio local fue sitio de la despedida de las víctimas, asesinadas a tiros por un grupo de sujetos fuertemente armados.

1,178 cm2

El cortejo de Galileo y David fue acompañado por los reclamos dolientes de padres y madres.

"Porque ellos van a seguir felices, aunque te cueste, cabrón, aunque te cueste", fue el reclamo de una madre de familia a los responsables de este hecho criminal.

"¡Malditos!, ¡malditos!", clamó una vez más la mamá de uno de los dos los jóvenes que fueron "amigos hasta la muerte". •

11 VÍCTIMAS MORTALES

dejó la masacre ocurrida la madrugada del 17 de diciembre en Salvatierra, Guanajuato.

BRENDA

Vecina de Salvatierra

"Lo primero que gritamos entre el duelo es justicia! El pueblo está consternado. Estamos muy tristes y ahorita se respira un ambiente desolador"







El llanto, los lamentos y el dolor acompañaron a familiares y amigos de los jóvenes asesinados.



Salvatierra veía ayer el vaivén de los cortejos fúnebres de las víctimas del ataque; llegaban uno a uno a las iglesias y después salían con rumbo al panteón.



REFORMA

Acusa sindicato que no han cubierto la prestación

Exigen universidades pago de aguinaldos

Critican a Gobierno por incumplimiento salarial en cinco instituciones

REFORMA / STAFF

Un docena de universidades públicas agrupadas en la Confederación Nacional de Trabajadores Universitarios (Contu) reclamaron a la Federación por el incumplimientos en el pago de aguinaldos y otras prestaciones de lev.

Por acuerdo de los secretarios generales de los sindicatos exigieron a la Secretaría de Educación Pública y a la Secretaría de Hacienda cubrir de manera urgente los adeudos.

Entre quienes enfrentan el problemas de falta de pagos se encuentran las Universidades autónomas de Sinaloa, Zacatecas, Nayarit, así como la Autónoma del Estado de Morelos y la Autónoma del Estado de México.

La Contu decidió establecerse en asamblea permanente hasta que se pague al último trabajador universitario que por derecho le corresponde el pago de quincena, prestaciones y aguinaldo 2023.

Además exigen revisar los topes salariales a las universidades públicas y empatarlos en sintonía con el incremento de los salarios mínimos en el país y con los derechos laborales de quienes prestan un servicio a la iniciativa privada.

"Esperando la solidaridad, apoyo y de sobremanera, la responsabilidad del Gobierno en turno, para poder
materializar el beneficio que
ha sido devengado ya a las
comunidades universitarias.
Externamos que en México
no puede haber crecimiento y desarrollo con sentido
igualitario sin el respaldo a la
educación pública", expresó
la Confederación en un comunicado conjunto.

El secretario general del organismo, Enrique Levet Gorozpe, alertó de su preocupación por la falta de recursos y la política educativa del actual Gobierno federal.

"Este Gobierno ha tratado mal a las universidades públicas.

"Nos ha tratado mal a los trabajadores, nos ha dedicado una atención equivocada en todos los sentidos", lamentó.

Expresó que es "inaudito" que a estas alturas del mes de diciembre no se le hayan pagado a los trabajadores universitarios todas las prestaciones de ley.

"Elevamos un reclamo a la Secretaría de Educación Pública, a la Secretaría de Hacienda y al Presidente de la República, diciéndole porqué nos tienen en esas condiciones de desprecio", reclamó Levet.

"Exigimos el respeto a la universidad pública estatal por el desprecio del Gobierno federal a la entrega de los recursos para el pago de los trabajadores".

Ayer la Universidad Autónoma de Nuevo León aseguró que desde el 8 de diciembre lograron pagar los aguinaldos a sus trabajadores y además realizaron el pago de la quincena correspondiente al mes de diciembre.

Hace apenas unos días Levet Gorozpe reprochó que el Gobierno destine más recursos a una oficina de la Presidencia para el béisbol que al programa U081 que tiene que ver con la resolución de los problemas estructurales de las pensiones de las universidades.

Acusó que el Legislativo les falló al no considerar los incrementos necesarios para educación superior.

